

**IMPLEMENTASI MODEL PEMBELAJARAN MIND MAPPING
UNTUK MENINGKATKAN HASIL BELAJAR SISWA KELAS
IV SDN 1 LANDUNGSARI KABUPATEN MALANG**

SKRIPSI

**OLEH
EMILIANA DASI MAU
2018720044**



**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN GURU SEKOLAH DASAR (PGSD)
FAKULTAS ILMU PENDIDIKAN
UNIVERSITAS TRIBHUWANA TUNGGADDEWI
MALANG
2022**

ABSTRAK

Emiliana Dasi Mau 2022. Implementasi Model Pembelajaran *Mind mapping* Untuk Meningkatkan Hasil Belajar Siswa Tema 4 Subtema 1 Kelas IV SDN 1 Landungsari Kabupaten Malang. Skripsi. Pendidikan Guru Sekolah Dasar. Fakultas Ilmu Pendidikan. Universitas Tribhuwana Tungadewi Malang. Pembimbing (1) Kardiana Metha Rozhana, S.Pd., M.Pd Pembimbing (2) Moh. Farid Nurul Anwar, S.Pd.,M.Pd.

Kata Kunci: Hasil Belajar Siswa, Model *Mind mapping*

Penelitian ini akan berfokus pada penerapan model pembelajaran Mind Mapping pada siswa kelas IV SDN 1 Landungsari Kabupaten Malang dan bagaimana pemanfaatannya untuk meningkatkan hasil belajar siswa. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui bagaimana siswa kelas IV Tema 4 Subtema 1 SDN Landungsari Kabupaten Malang dapat memanfaatkan model mind mapping dengan lebih baik untuk meningkatkan prestasi akademiknya. Karena pendidikan merupakan usaha yang dipikirkan matang-matang, maka guru harus mampu memecahkan masalah pembelajaran.

Penelitian ini menggunakan siklus (PTK) untuk memberikan gambaran tentang penelitian tindakan kelas: merencanakan, melaksanakan, mengamati, dan merenungkan. Penelitian ini melibatkan sembilan siswa laki-laki dan empat belas siswa perempuan kelas IV SDN Landungsari Kabupaten Malang. Data penelitian ini berasal dari wawancara, observasi, tes, dokumentasi, jurnal, dan metode lainnya.

Berdasarkan data, 27% responden memiliki sikap negatif sebelum menggunakan model pembelajaran Mind Mapping pada pra siklus. Berikut hasil belajar yang dicapai ketika model pembelajaran mind mapping diterapkan pada mata pelajaran IPS: ketuntasan 43% pada pertemuan pertama, dengan skor rata-rata 56,26 persen; Pada pertemuan berikutnya, 56% mencapai skor rata-rata 67,52 persen; pada pertemuan kedua dengan skor rata-rata 95% menjadi 83,91 persen. Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa penerapan model pembelajaran Mind Mapping akan

memberikan manfaat yang signifikan bagi siswa kelas IV IPS di SDN 1 Landungsari Kabupaten Malang.

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Pendidikan mencakup semua pengalaman belajar seumur hidup seseorang. Di sisi lain, tujuan pendidikan adalah membantu perempuan memenuhi potensi jasmani dan rohani yang melekat pada dirinya sesuai dengan norma-norma sosial dan budaya. Kebutuhan dasar seseorang akan pendidikan harus selalu terpenuhi. Paradigma saat ini berpendapat bahwa pembelajaran hanya melekat pada siswa (student center) dan semata-mata tertuju pada guru (teacher center) sebagai sumber belajar. Guru benar-benar tidak secara tradisional dianggap sebagai fasilitator pembelajaran. Menurut Panel & Dasopang (2017), Untuk mencapai tujuan pembelajaran, guru harus mampu memahami empat keterampilan dasar yang diperlukan untuk menjalin komunikasi dua arah.

Ketika datang untuk memberikan pengetahuan kepada siswa, model pembelajaran memainkan peran penting. Model pembelajaran yang tepat akan berpengaruh pada seberapa efektif siswa memahami mata pelajaran sehingga mampu memahami secara mendalam. Jika seorang guru dapat menerapkan suatu metode pembelajaran secara efektif, maka hasil belajar siswa sangat mungkin menyenangkan guru, orang tua, dan dirinya sendiri (Hakim et al., 2019). Siswa dapat memahami konsep dan memperluas imajinasi mereka dengan menggunakan model pembelajaran yang disebut mind mapping untuk membantu mereka mencapai tujuan akademik mereka. Metode pembelajaran yang disebut pemetaan pikiran menggunakan catatan asli untuk membantu siswa mengingat informasi. Anak-anak bebas mengungkapkan pikirannya dengan model pembelajaran ini. Dalam upaya untuk memastikan bahwa kegiatan belajar mengajar sesuai dengan tujuan. Agar dapat menggunakan berbagai model strategi pembelajaran. Selain itu, guru memanfaatkan model pembelajaran untuk mencapai tujuan pembelajaran.

Siswa kelas IV diobservasi oleh Ibu Yulaikah, guru kelas IV SDN 1 Landungsari, pada tanggal 16 Mei 2022. Berdasarkan observasi tersebut, siswa biasanya mencatat materi yang disampaikan oleh guru karena guru hanya menggunakan metode ceramah dan hanya memperhatikan. Akibatnya siswa cepat bosan. Siswa tidak akan mau berpartisipasi dalam pembelajaran jika terlalu banyak

kegiatan yang harus dilakukan guru, apalagi jika guru masih menjadi sumber utama pengajaran.

Di Kelas IV SDN 1 Landungsari, data skor Isi Pekerjaan IPS menunjukkan hanya 15 dari 23 siswa yang memenuhi Kriteria Ketuntasan Minimal (KKM), sedangkan 8 yang lain mendapat skor di bawahnya. Artinya 53% siswa masih belum mencapai KKM pada Materi Jenis Pekerjaan Konten IPS 53% dilihat dari hasil observasi ulangan harian siswa dengan Materi Jenis Pekerjaan Konten IPS. Menurut Sa Namun, banyak siswa yang justru melihat hasil belajarnya menurun (rendah). Penggunaan media pembelajaran, pemilihan model pembelajaran, dan faktor siswa sendiri yang berhubungan dengan disiplin belajar semuanya berkaitan dengan kesiapan guru saat mengajar dan mempengaruhi hasil belajar siswa. Pembelajaran integratif atau disebut juga dengan pembelajaran tematik menghubungkan berbagai mata pelajaran dengan memanfaatkan tema untuk memberikan momen-momen berkesan bagi siswa. Menurut Qondias et al., (2016) Pembelajaran tematik meruntuhkan sekat-sekat antar bidang studi yang berbeda dan menyajikan materi pelajaran secara utuh.

Guru harus memilih metode pengajaran yang dapat melibatkan siswa dan membantu mereka memahami materi. Dalam menggunakan metode tersebut, pengajar terkadang perlu menyesuaikan dengan kondisi dan suasana kelas. Penerapan metode dipengaruhi oleh jumlah anak. Saat memilih metode, tujuan instruksional berfungsi sebagai pedoman mutlak. Guru harus dapat dengan jelas dan mudah mengukur tujuan mereka. Hal ini menurut Djamarah (2010) memudahkan instruktur untuk memilih metode yang paling mendukung pencapaian tujuan yang telah ditetapkan. Dikatakan bahwa seorang guru yang hebat mampu memotivasi peserta didiknya untuk belajar dengan cara-cara yang baru dan cerdas karena keberhasilan peserta didik dapat menunjukkan efektif tidaknya seorang guru sebagai pengajar. Menurut Gultom & Mampouw (2019), Setelah mengikuti pembelajaran dan mengikuti kegiatan siswa, kreativitas siswa menunjukkan kualitas pembelajaran.

Hasil penelitian tersebut bersumber dari penelitian I Ketut Suardika yaitu “Apakah model pembelajaran dengan mind mapping dapat meningkatkan hasil belajar siswa sekolah dasar?” dirilis pada tahun 2020 Total tingkat ketuntasan sebesar 91,30 persen atau 21 siswa, dan tingkat kegagalan sebesar 08,70 persen atau 2 siswa,

diperlukan agar Siklus II memiliki nilai rata-rata 87,43. Model pembelajaran Mind Mapping yang diharapkan dapat meningkatkan hasil belajar siswa pada mata pelajaran Subtema 4 (Pekerjaan Ganda) merupakan salah satu metode yang digunakan untuk meningkatkan hal tersebut.

Peneliti kemudian akan melakukan penelitian tindakan kelas pada topik ini berdasarkan informasi latar belakang sebelumnya “**Implementasi Model Pembelajaran *Mind Mapping* untuk Meningkatkan Hasil Belajar Siswa Kelas IV di SDN 1 Landungsari Kabupaten Malang**

B. Rumusan Masalah

Masalah penelitian ini memang telah dirumuskan sebagai berikut mengingat info latar belakang yang diberikan di atas:

1. Bagaimana model pembelajaran mind mapping dapat digunakan oleh SDN 1 Landungsari Kabupaten Malang untuk meningkatkan hasil belajar siswa?
2. Peneliti kemudian akan melakukan penelitian tindakan kelas pada topik ini berdasarkan informasi latar belakang sebelumnya?

C. Manfaat Penelitian

Baik peneliti dan pendidik berdiri untuk mendapatkan sesuatu yang baru dari ini. Keuntungannya adalah:

1. Manfaat Praktis
 - a. Bagi siswa
Dengan menggunakan pendekatan pembelajaran Mind Mapping yang lebih maju, hal ini dimaksudkan untuk meningkatkan prestasi belajar siswa kelas IV dengan mengalikan, mengenali, menemukan konsep, dan menciptakan materi pelajaran.
 - b. Bagi guru
Untuk meningkatkan standar pengajaran dan mencapai tujuan akademik, penelitian ini diharapkan dapat menjadi panduan untuk memperluas penggunaan teknik pembelajaran yang lebih beragam di kelas.

c. Bagi sekolah

Diharapkan penelitian ini dapat mendorong instruktur untuk melakukan pembelajaran yang efektif, efisien, dan aktif dengan menggunakan paradigma pembelajaran Mind Mapping. Selanjutnya untuk mempengaruhi sekolah secara positif dalam rangka meningkatkan kualitas pembelajaran sepanjang hayat.

d. Bagi peneliti

Studi ini diantisipasi untuk menjelaskan bagaimana pendekatan pembelajaran pemetaan pikiran digunakan di sekolah dasar untuk penelitian masa depan.

D. Ruang Lingkup dan Batasan Masalah

Penelitian ini bertujuan untuk meningkatkan hasil belajar siswa kelas IV SDN 1 Landungsari Kabupaten Malang.

1. Ruang Lingkup

- a. Penelitian Tindakan Kelas (PTK) ini diikuti oleh 23 siswa keempat SDN 01 Landungsari Kabupaten Malang.
- b. Penggunaan Mind Mapping untuk Meningkatkan Hasil Belajar Siswa Kelas IV SDN 1 Landungsari Kabupaten Malang.

2. Batasan Masalah

Di SDN 1 Landungsari Kabupaten Malang, hanya siswa kelas IV yang menggunakan kurikulum 2013 dalam penelitian ini. Sebagai metode pengajaran, instruktur akan menggunakan konsep pemetaan pikiran..

DAFTAR PUSTAKA.

- Pane, A., & Dasopang, M. D. (2017). *Belajar Dan Pembelajaran*. 03(2), 333–352.
- Hakim, A., Syafi, M., & Kusuma, P. (2019). *Pengaruh Model Pembelajaran Mind Mapping Berbasis HOTS terhadap Motivasi dan Hasil Belajar Siswa Mosharafa : Jurnal Pendidikan Matematika Mosharafa : Jurnal Pendidikan Matematika*. September, 503–514.
- adirman. (2016). Peningkatan Hasil Belajar Siswa melalui Metode PAKEM. *Jurnal Pendidikan Indonesia*, 1(3), 350–361. <https://doi.org/10.36418/japendi.v1i3.33>
- Qondias, D., Anu, E. L., & Niftalia, I. (2016). Pengembangan Media Pembelajaran Tematik Berbasis Mind Mapping Sd Kelas Iii Kabupaten Ngada Flores. *JPI (Jurnal Pendidikan Indonesia)*, 5(2), 176. <https://doi.org/10.23887/jpi-undiksha.v5i2.8590>
- Djamarah, Syaiful Bahri. (2010). *Guru dan anak didik dalam interaksi edukatif*. 17(5), 552–564.
- Gultom, C. I., & Mampouw, H. L. (2019). Analisis Pedagogical Content Knowledge Guru dan Calon Guru pada Pembelajaran Matematika. *Jurnal Cendekia : Jurnal Pendidikan Matematika*, 3(1), 149–163. <https://doi.org/10.31004/cendekia.v3i1.91>
- I Ketut Suardika1, A. (2020). *Jurnal Riset Pendidikan Dasar Apakah Model Pembelajaran Dengan Mind Mapping Dapat*. 03(2), 170–180.
- I Ketut Suardika1, A. (2020). *Jurnal Riset Pendidikan Dasar Apakah Model Pembelajaran Dengan Mind Mapping Dapat*. 03(2), 170–180.
- Ratna Kartika Irawati, Murniningsih, Rully Widyanti Eka Putri, A. O. (2022). *Merdeka Belajar-Kampus Merdeka: Refleksi Perkuliahan Perencanaan Pembelajaran Pgsd Universitas Sarjanawiyata Tamansiswa*. 122–130.
- Starini. (2011). *Penggunaan Model Pembelajaran Concept Mapping Dalam Meningkatkan Hasil Belajar Dasar Sumber Daya Alam Mata Pelajaran Ipa Di Kelas Iv Sd Negeri 067259 Medan Johor*. 01, 114–128.
- Irfan, M. (2017). Pengembangan Lembar Kerja Siswa Berbasis Metode Mind Map Pada Mata Pelajaran IPA Di Sekolah Dasar. *JIKAP PGSD: Jurnal Ilmiah Ilmu Kependidikan*, 2(1), 107. <https://doi.org/10.26858/jkp.v1i2.5278>

- Irfan, M. (2017). Pengembangan Lembar Kerja Siswa Berbasis Metode Mind Map Pada Mata Pelajaran IPA Di Sekolah Dasar. *JIKAP PGSD: Jurnal Ilmiah Ilmu Kependidikan*, 2(1), 107. <https://doi.org/10.26858/jkp.v1i2.5278>
- Buzan. (2012). *Strategi Pembelajaran Dengan Model Pendekatan Pada Peserta Didik Agar Tercapainya Tujuan Pendidikan Di Era Globalisasi*. April, 72–79.
- Kamsinah, K. (n.d.). Metode Dalam Proses Pembelajaran: Studi Tentang Ragam Dan Implementasinya. *Lentera Pendidikan : Jurnal Ilmu Tarbiyah Dan Keguruan*, 11(1), 101–114. <https://doi.org/10.24252/lp.2008v11n1a8>
- bdullah, Keguruan, F., Pendidikan, I., Kristen, U., & Wacana, S. (2021). *Metode pembelajaran mind map untuk meningkatkan prestasi belajar anak didik sekolah dasar*. V(2), 30–442.
- Irfan, M. (2017). Pengembangan Lembar Kerja Siswa Berbasis Metode Mind Map Pada Mata Pelajaran IPA Di Sekolah Dasar. *JIKAP PGSD: Jurnal Ilmiah Ilmu Kependidikan*, 2(1), 107. <https://doi.org/10.26858/jkp.v1i2.5278>
- Ningsih, W. C., Marzuki, & Marli, S. (2012). Pengaruh Sistem Pembelajaran Mind Map Terhadap Pemerolehan Belajar IPS Kelas V SDN 11 Pontianak. *Jurnal Pendidikan Dan Pembelajaran Untan*, 1(1), 1–2.
- Laras Erninda Saputro1, G. S. A. (2019). Jurnal basicedu. *KIANTO, NOFRI*, 3(2), 524–532. <http://www.jbasic.org/index.php/basicedu/article/view/273/209>
- Septiani, E., Toybah, T., & Mashannuddin, M. (2021). Model Mind Mapping Untuk Meningkatkan Hasil Belajar Peserta Didik Tema 7 Subtema 1 Keberagaman Suku Bangsa Dan Agama Di Negeriku Kelas Iv Di Sdn 08 Buay Sandang Aji. *Jurnal Inovasi Sekolah Dasar*, 8(2), 95–102. <https://doi.org/10.36706/Jisd.V8i2.15849>
- Dimiyati, & M. (2006). *Belajar dan Pembelajaran*. ALfabeta.
- Hamdan, T. A., & Khader, F. (2015). Alignment of Intended Learning Outcomes with Quellmalz Taxonomy and Assessment Practices in Early Childhood Education Courses. *International Journal of Humanities and Social Science*, 5(3), 130-137.
- Gani, A. (2015). Pengaruh model pembelajaran dan persepsi tentang matematika terhadap minat dan hasil belajar matematika siswa smp negeri di kecamatan salomekko kabupaten bone. *Jurnal Daya Matematis*, 3(3), 337–343.
- Jihad, A dan Haris, A. (2013). *Evaluasi Pembelajaran*.

- Jihad, A dan Haris, A. (2013). *Evaluasi Pembelajaran*.
- Ahmad. (2016). *Penerapan metode diskusi dalam meningkatkan hasil belajar murid pada pelajaran fiqh mawardi ahmad*. 15(1).
- Hidayatullah, S. P. (2018). Pengaruh Penerapan Prinsip-Prinsip Mengajar Guru Terhadap Hasil Belajar Siswa. *JMKSP (Jurnal Manajemen, Kepemimpinan, Dan Supervisi Pendidikan)*, 3(2), 232–241.
- Jihad, A dan Haris, A. (2013). *Evaluasi Pembelajaran*
- sadirman. (2016). Peningkatan Hasil Belajar Siswa melalui Metode PAKEM. *Jurnal Pendidikan Indonesia*, 1(3), 350–361. <https://doi.org/10.36418/japendi.v1i3.33>
- Purwanto, H. (2010). *Penerepan Model Pembelajaran Problem Based Learning untuk Meningkatkan Sikap Ilmiah dan Hasil Belajar Kognitif Mahasiswa pada Mata Kuliah Ekologi Tumbuhan*. 3(2), 151–162.
- Rusman, M.P. (2017) *Belajar & Pembelajaran: Berorientasi Standar Proses Pendidikan*
- Kunandar (2013) *Penilaian Autentik (Penilaian Hasil Belajar Peserta Didik Berdasarkan Kurikulum 2013)*. Jakarta.
- Kunandar (2013) *Penilaian Autentik (Penilaian Hasil Belajar Peserta Didik Berdasarkan Kurikulum 2013)*. Jakarta.
- Anwar, M. F., & Rozhana, K. M. (2020). Pembelajaran Group Investigation dan Talking Chips untuk Meningkatkan Aktivitas dan Hasil Belajar. *Jurnal Bidang Pendidikan Dasar*, 4(2), 107–113. <https://doi.org/10.21067/jbpd.v4i2.4325>
- sugiyono. (2017). *Pengaruh Disiplin Kerja dan Pemberian Insentif terhadap Kinerja Karyawan PT Putra Karisma Palembang*. 2(1), 25–42.